

Dr. en E. S. Emilio Gerardo Arriaga González
Director del Instituto de Estudios Sobre la Universidad, IESU

Dra. en E. B. Guadalupe Nancy Nava Gómez
Subdirectora Académica del Instituto de Estudios Sobre la
Universidad, IESU

Mtra. en E. U. R. Ana María Marmolejo Uribe
Subdirectora Administrativa del Instituto de Estudios Sobre la
Universidad, IESU

Dra. en H. Hilda Carmen Vargas Cancino
Coordinadora de la RITEISA y del Programa de Estudio,
Promoción y Divulgación de la No-violencia

Dra. en H. Yazmin Araceli Pérez Hernández
Encargada del diseño y contenido parcial del Boletín bimestral
de la RITEISA

Dirección: Av. Paseo Tollocan 1402 (2,46 km)
50110 Toluca de Lerdo, Estado de México,
México

Tel: 722 2145351

Correo:
riteisa2020@gmail.com

 Red de Soberanía Alimentaria

 www.riteisa.org



Universidad Autónoma
del Estado de México

Instituto de Estudios Sobre la Universidad - UAEMEX y la Red Internacional
Transdisciplinaria para la Educación e Investigación en Soberanía Alimentaria. Diálogos
entre la Universidad y la Comunidad

BOLETÍN BIMESTRAL



Doctorado Honoris Causa al Dr. Francisco Herrera

Día de Martin Luther King Jr.

Soberanía alimentaria: una vía para la cogestión del
alimento

Entrevista a la Dra. Hilda Vargas

Consumo responsable

Ahimsâ: No-violencia y respeto por todas las formas de vida



Año 1
Número 2
enero-febrero 2023

IESU
Instituto de Estudios sobre la Universidad
Universidad Autónoma del Estado de México

PROGRAMA DE ESTUDIO
PROMOCIÓN Y DIVULGACIÓN

DE LA NO-VIOLENCIA
A H I M S A

Doctorado Honoris Causa y Galardón a la Excelencia Educativa de la OIICE al Dr. Francisco Herrera Tapia

El 2 de enero del presente año, la Organización Internacional para la Inclusión y Calidad Educativa (OIICE) otorgó al Dr. Francisco Herrera Tapia el Doctorado Honoris Causa y el Galardón a la Excelencia Educativa, como reconocimiento a su trayectoria académica y profesional.

Desde el año 2003, el Dr. Herrera se ha desarrollado en la docencia dentro de la Universidad Autónoma del Estado de México. En este tenor, considera que es de suma importancia transmitir a los estudiantes que el quehacer tanto académico, como de investigación, debe tener un impacto, una incidencia social, de tal manera que le permita a la gente tener mejores condiciones de vida. Además de la docencia, forma parte del Sistema Nacional de Investigadores nivel II (SNI); de la Academia Mexicana de Ciencias, y de la Red Internacional Transdisciplinaria para la Educación e Investigación en Soberanía Alimentaria (RITEISA). Sus líneas de investigación y estudio versan sobre políticas públicas, desarrollo rural, gestión territorial y soberanía alimentaria.

Durante la entrevista realizada por la UAEMéx, el Dr. Herrera destacó que esta distinción no sólo es producto de una larga trayectoria académica y de investigación, sino de la consistencia en la práctica docente, desde un sentido social, humanista y científico. Asimismo, mencionó que de manera personal, este galardón representa un hito importante en su vida, al ser el resultado del trabajo conjunto realizado en red a nivel internacional en torno a temas de desarrollo rural.

Finalmente, expresó su agradecimiento a la UAEMéx, por brindar las oportunidades y las herramientas para desarrollar las capacidades profesionales como docentes e investigadores, lo cual, desde su perspectiva, no sólo habla bien de la institución, sino que evidencia la promoción de la calidad educativa que cuida, impulsa y apoya a la gente que forma parte de ésta.

Es por todo ello que RITEISA le concede un lugar especial como integrante de ella, por sus aportaciones no sólo académicas sino también de calidad humana, así lo expresó la Dra. Hilda Vargas, responsable de la red.



Fuente de la imagen: Uno más uno (2023). *Francisco Herrera recibió el Doctorado Honoris Causa y Galardón a la Excelencia Educativa de la OIICE.* <https://unomasuno.com.mx/francisco-herrera-recibio-el-doctorado-honoris-causa-y-galardon-a-la-excelencia-educativa-de-la-oiice/>

Yazmin Araceli Pérez Hernández

Martin Luther King. Líder del movimiento americano por los derechos civiles

El lunes 16 de enero, se celebró el día de Martin Luther King Jr., conmemoración propuesta por el presidente Regan en 1983.

Martin Luther King, fue uno de los líderes y activistas a favor de la lucha no-violenta para defender los derechos de los ciudadanos afroamericanos y poner fin a la discriminación racial.

Los principales motores intelectuales y morales de su lucha fueron: el cristianismo, del cual, retomó la afirmación de la igualdad fundamental de los seres humanos; el sueño americano, inspirado en la Constitución y en la Declaración de Independencia de los Estados Unidos; y, finalmente, la no-violencia gandhiana.

Fue sobretodo la filosofía y la práctica no-violenta lo que llevó a este líder a movilizar y motivar a los ciudadanos afroamericanos a luchar por sus derechos y a dar prueba de que, el pensamiento y la acción gandhianas, podían aplicarse a movimientos y luchas cuyo fin es el respeto por la dignidad humana y de toda forma de vida.



**"I have a
dream"**

Yazmin Araceli Pérez Hernández

Soberanía alimentaria: una vía para la cogestión del alimento a partir de la transdisciplinariedad, la agroecología y los mercados alternativos

*Edwin Gabriel Garduño de Jesús

La cuestión alimentaria continúa siendo una de las problemáticas más desafiantes a las que la humanidad se ha enfrentado. La industria agroalimentaria desde la promoción de producciones de monocultivos a gran escala, el uso de tecnologías especializadas y el ultra procesamiento de alimentos, por mencionar solo algunos, ha contribuido de manera considerable a la agudización de desigualdades e injusticias socioambientales que afectan directamente la nutrición de los pueblos. Ante este panorama, la soberanía alimentaria emerge como una vía para la revaloración de los procesos necesarios para la producción, adquisición y consumo de alimentos agroecológicos, donde, desde la transdisciplinariedad, es posible contribuir a una cogestión de alimentos responsable que requiere la atención y acción de todas y todos. Asimismo, los mercados alternativos tienen la ventaja de ser espacios que favorecen a distintos intercambios, y coadyuvan al cuidado socioambiental **.



King, M. L. (2021). *Tengo un sueño. Ensayos, discursos y sermones*. Alianza editorial.
King, M. L. (2022). *Un sueño de igualdad. Antología*. Catarata.
Día Internacional de. *Día Internacional de Martin Luther King Jr.* (2023, 16 de enero).
<https://www.diainternacionalde.com/ficha/dia-martin-luther-king>

*Dr. en Ciencias Agropecuarias y recursos naturales. Actualmente se encuentra realizando una estancia posdoctoral en el Instituto de Estudios Sobre la Universidad.
**Garduño, E., Vargas, H. y Moctezuma, S. (2023). *Soberanía alimentaria. Una reflexión educativa desde la transdisciplinariedad, la agroecología y los mercados alternativos*. Comunicación Científica. <https://doi.org10.52501/cc.061>



Conexiones: Red Internacional Transdisciplinaria sobre Educación e Investigación en Soberanía Alimentaria. Entrevista a la Dra. Hilda Vargas



El pasado 18 de enero, la Dra. Hilda Vargas Cancino, fue invitada a la emisión del programa “Conexiones” transmitido por la emisora de la UAEMéx, UniRadio 99.7. Durante la entrevista realizada por la Lic. Marlen Núñez, la Dra. Vargas habló sobre los orígenes, proyectos y actividades que se llevan a cabo dentro de la Red Internacional Transdisciplinaria para la Educación e Investigación en Soberanía Alimentaria (RITEISA).

En principio, la Dra. Vargas enfatizó las tendencias y los avances en materia de soberanía alimentaria, tales como las siembras y cultivos agroecológicos a pequeña escala que cada vez practican un mayor número de personas que buscan otras alternativas alimentarias. Posteriormente relató los orígenes y antecedentes de la Red, los cuales, se encuentran en el Programa de la No-violencia, fundado por el Dr. Juan María Parent (1933-2020), que entre algunos de sus fines, establecer la conexión con la naturaleza a través del diálogo de saberes. Es por medio de estos que surgen indicadores de interés en materia de educación como: el comercio justo, el consumo ético, la transdisciplinariedad y la soberanía alimentaria.

Respecto a los proyectos que se realizan dentro de la red, la Dra. Vargas refirió algunos de éstos como: el proyecto de Cafeterías Universitarias como promotoras de la soberanía alimentaria; la Ética del cuidado vinculado con el diálogo de saberes y sentires, entre otros. Así como la apertura de espacios para que los productores locales ofrezcan sus productos agroecológicos y de esta forma, promover el comercio local, justo y ético, así como la educación recíproca.

En torno a las estrategias que ha implementado la RITEISA para fomentar la soberanía alimentaria, la Dra. Vargas mencionó las capacitaciones a productores a través de cursos y talleres; así como las publicaciones científicas y de divulgación basadas en entrevistas y visitas a diferentes espacios.

Acerca del funcionamiento de los Mercados de comercio justo y agroecológico, enfatizó que dentro de los lineamientos y requisitos para los oferentes se encuentran: la producción local y artesanal; la transición a la producción agroecológica; el sentido de comunidad; el compromiso de asistencia y la participación en las capacitaciones que se ofrecen de manera gratuita dentro del Instituto de Estudios Sobre la Universidad.

En torno a la diversidad de actividades y prácticas que se llevan dentro de la RITEISA, la Dra. Vargas consideró que éstas van dirigidas a todas las personas, pero, sobre todo, a los consumidores responsables que buscan productos saludables para sus cuerpos y con la naturaleza, así como a las y los investigadores interesados en el tema.

Finalmente, hizo una atenta invitación a las y los investigadores, a las y los consumidores responsables y oferentes agroecológicos los a participar en las actividades y propuestas que se llevan a cabo dentro de la Red.

Aprovechamos también para agradecer por el espacio brindado a través del programa Conexiones de UniRadio UAEMéx.

Yazmin Araceli Pérez Hernández



Febrero: amor, amistad y consumo responsable

*Gisel Alejandra de la Cruz Sebastián

Actualmente, las expresiones de amor y amistad están orientadas principalmente a las personas, y generalmente, no se toma en cuenta a la naturaleza, de la cual formamos parte y con quien convivimos a través de los animales, las plantas, los árboles e incluso el alimento. Si bien, dependemos de la naturaleza para vivir, no somos considerados con ésta cuando consumimos productos que la dañan debido a su proceso de elaboración (pesti empacado (plásticos, materiales no reciclables) y distribución.

La Junta de Andalucía (2022), conceptualiza al consumo responsable como una actitud personal e individual orientada a la compra de productos o servicios de forma consciente y crítica, empleando eficientemente los recursos de los que se dispone**. El concepto anterior, invita a valorar los bienes naturales que se nos ofrecen gratuitamente.

Febrero, el mes del amor y la amistad, nos brinda la oportunidad demostrar amor a la naturaleza cuidando de ésta a través del consumo responsable.



Ahimsâ: No-violencia y respeto por todas las formas de vida

*Misael Reyes Arias

Ahimsâ es una palabra en sanscrito traducida como no-violencia. Puede definirse como un principio ético que se basa en el respeto y en la convivencia armónica con todas las formas de vida. De acuerdo con lo anterior, se opone al actual pensamiento que considera a las personas, los animales, plantas y a los bienes naturales como “recursos explotables” de forma masiva, puesto que en la ética de la no-violencia, todos los seres vivientes tiene un valor intrínseco, dignidad propia y por ende una consideración moral.

El principio de ahimsâ tiene sus orígenes en la tradición india y forma parte de los preceptos de doctrinas como el budismo y el jainismo.

A partir de la segunda mitad del siglo XX la No-violencia expresada como un movimiento ideológico no armado, se dio a conocer en Occidente a través de la lucha de Gandhi en la liberación de la India del imperio británico.

Los fundamentos de la No-violencia han hecho que diversos movimientos sociales, ambientales y antiespecistas encuentren cabida en este movimiento, tal es el caso, de la soberanía alimentaria, la cual, propone mantener una relación armoniosa con la naturaleza, manteniendo una autonomía y el autogobierno de las personas en la creación de sus propios medios de subsistencia, sin explotación y abuso de los bienes naturales.



*Gisel Alejandra de la Cruz Sebastián, alumna de 10° semestre de la Licenciatura en Psicología de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México. Actualmente se encuentra realizando sus prácticas profesionales en el Instituto de Estudios Sobre la Universidad.
**Junta de Andalucía. (2022). ¿Qué es el consumo responsable? Consumo responde.. https://www.consumoresponde.es/art%C3%ADculos/que_es_el_consumo_responsable

* Alumno de 6° semestre de la Licenciatura en Psicología de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México. Actualmente se encuentra realizando su servicio social en el Instituto de Estudios Sobre la Universidad.
Cancino, H. C. (2019). Educación en soberanía alimentaria: una reflexión ética a partir del autogobierno gandhiano. *ETHOS Y UNIVERSIDAD La educación como derecho humano en el contexto de la interculturalidad*, 127.
García, M. P. *Animales en las religiones de la India*, Disponible en: http://www.academia.edu/6594823/ANIMALES_EN_LAS_RELIGIONES_DE_LA_INDIA
Pérez, Y. A. (2022). *Derechos de los animales, su defensa ética desde la no-violencia, la etología y la filosofía política*. [Tesis doctoral]. <http://ri.uaemex.mx/handle/20.500.11799/137347>
Imagen recuperada de Flaticon.com